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«Небеса убо достойно да веселятся, земля же да 
радуется, да празднует же мир, видимый же весь 
и невидимый: Христос бо воста, веселие вечное.»

(Песнь 1 Пасхального канона)
Возлюбленные о Господе братья и сестры, 

прихожане нашего храма!
ХÐИÑТОÑ ВОÑÊÐЕÑЕ!

Сегодня мы вновь приветствуем друг друга этим 
жизнеутверждающим гимном, свидетельствующем 

торжество нашей веры и упования, ибо согласно апостолу Павлу: 
«если Христос не воскрес, то и проповедь наша тщетна, тщетна и 
вера ваша.» (1Кор. 15:14).  А если Господь «смертию смерть поправ 
(победил)», то мы уже являемся победителями этого мира, который «во 
зле лежит» (1Ин. 5:19), в котором мы смертны, но при условии, что мы 
молитвенно пребываем с Господом – нашим Великим Архиереем, Великим 
Вождем Воинств Небесных, Учителем Жизни земной и небесной. Если 
вся жизнь и поступки сообразуются с Его учением – мы спасемся от 
проклятия, греха и смерти. Поэтому один из буквальных переводов слова 
и понятия «Пасха» (евр. «Песах») – звучит, как «проходящий мимо». 

Да, мы все в этом мире – живем, страдаем, пытаемся разрешить 
различного рода проблемы, падаем от страха и маловерия, но и встаем 
через молитву и духовное трезвение, мы делаем все, чтобы греховное, 
смертное всего мира не коснулось нашей души, нашего целомудрия и 
мы достойно прошли земной путь нашей жизни приуготовив себя к миру 
вечному и небесному, «там, где нет ни боли, ни скорби, ни стенания, 
но жизнь бесконечная.»  (Тропарь об усопших. Кондак, глас 8)

Дорогие братья и сестры, поздравляю всех со Светлым Христовым 
Воскресением  - Праздником праздников – Пасхой Господней!

МИÐ И БОÆИЕ БЛÀГОÑЛОВЕНИЕ ПÓÑТÜ ПÐЕБÛВÀЕТ 
ÑО ВÑЕМИ ВÀМИ!

ВОИÑТИНÓ ВОÑÊÐЕÑЕ ХÐИÑТОÑ!

архимандрит Серафим (Фирстов)
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28 апреля в Кострому доставили ковчег с 
частицей древа креста, на котором распяли 
апостола Петра 

По благословению 
митрополита Костромс-
кого и Нерехтского 
Ферапонта в храм 
Воскресения Христова 
на Дебре доставлены 
христианские святыни 

В пределы Костромской епархии принесены 
для молитвенного поклонения ковчег с частицей 
древа креста, на котором распяли апостола Петра, 
и икона с частицами честных мощей апостолов 
Андрея Первозванного, Фаддея, евангелиста 
Матфея, Фомы, Симона Кананита, Матфия, 
первомученика архидиакона Стефана, евангелиста 
Луки, равноапостольной Марии Магдалины, 
священномученика Стефана, папы Римского, 
благоверной Пульхерии, царицы Греческой. 

Торжественная встреча ковчега и иконы состоялась 
в праздник входа Господня в Иерусалим. 

Святыни будут доступны для поклонения в храме 
до 12 мая 2024 года

13 и 14 мая костромичи смогут 
поклониться Казанской иконе Божией 
Матери 

В рамках Общерос-
сийского принесения 
Казанской иконы 
Божией Матери с 13 
по 14 мая 2024 года 
в Богоявленском 
кафедральном соборе 
Костромского кремля 
будет пребывать 
Казанский образ 
Божией Матери, храня-
щийся в Казанском 
соборе на Красной 
площади г.Москвы. 
Начало принесения 
будет положено Его 
Святейшеством Свя-

тейшим Патриархом Московским и всея Руси 
Кириллом 6 мая 2024 года после Всероссийского 
молебного пения. Затем святыня отправится по 
епархиям Русской Православной Церкви. 

ЕПАРХИАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 13 мая (понедельник) в 13.00 молебен с 
акафистом перед иконой возглавит митрополит 
Костромской и Нерехтский ФЕРАПОНТ в 
сослужении духовенства Богоявленского 
кафедрального собора Костромского Кремля.

График проведения молебнов с акафистом перед 
Казанской иконой Божией Матери в Богоявленском 
кафедральном соборе Костромского Кремля

13 мая (понедельник), 11.00 – молебен с 
акафистом перед иконой, духовенство храма Спаса 
в Рядах г. Костромы

13 мая (понедельник), 13.00 – молебен с 
акафистом перед иконой возглавит митрополит 
Костромской и Нерехтский ФЕРАПОНТ в 
сослужении духовенства Богоявленского 
кафедрального собора Костромского Кремля

13 мая (понедельник), 15.00 – молебен с 
акафистом перед иконой, духовенство храма Спаса 
на Запрудне г. Костромы

14 мая (вторник), 12.00 – молебен с акафистом 
перед иконой, духовенство Александро-
Антониновского храма г. Костромы

14 мая (вторник), 13.30 – молебен с акафистом 
перед иконой, духовенство Ильинского 
(Заволжского) храма г. Костромы

14 мая (вторник), 15.30 – молебен с акафистом 
перед иконой, духовенство Свято-Тихоновского 
храма г. Костромы

14 мая (вторник), 19.00 – проводы иконы, 
духовенство Богоявленского кафедрального собора 
Костромского Кремля. 

Историческая справка  
6 мая 2024 года в Москве после молебного 

пения о Победе, которое совершит Святейший 
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл, 
начнётся общероссийское принесение Казанской 
иконы Божией Матери – Всероссийский молебен 
о Победе. По благословению Предстоятеля 
Русской Православной Церкви, новообретённая 
чудотворная святыня посетит десятки городов 
России. Как и в 2023 году, когда в ходе первого 
Всероссийского молебна о Победе во все регионы 
нашей страны были принесены мощи Святого 
великомученика Георгия Победоносца, сотни 
тысяч верующих смогут поклониться Казанской 
иконе и помолиться Пресвятой Богородице о наших 
сражающихся бойцах и их скорейшем победоносном 
возвращении домой. Во всех епархиях Русской 
Православной Церкви, принимающих святыню, 
будут организованы молебные пения о Победе, а 
также крестные ходы с чудотворным образом. 
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Пасха - это самый 
радостный, самый счастливый 
праздник в церковном году. 
Это праздник полной победы, 
потому что Христос победил 
дьявола, вывел 
души людей из ада 
и преодолел то, чего 
больше всего боятся 
люди - смерть. Даже 
солнышко играет 
на Пасху, как бы 
показывая свою 
радость. И радуется 
наша душа, потому 
что произошло самое 
главное - Христос 
Воскресе!

Пасха - Воскресение 
Христово, но чтобы пережить 
в полноте радость Пасхи, 
надо самому воскреснуть 
своей душой от греха. 
Понаблюдайте за собой - и 
вы увидите, что любой грех 
вносит в душу тесноту, мрак, 
какое-то угасание нашей 
внутренней жизни. Грех - 
это смерть. Победа же над 
грехом, освобождение от 
греха через молитву, исповедь 
и Причащение всегда 
переживается как внутреннее 
вдохновение, простор души, 
легкость и радость, и это есть 
подлинная жизнь, к которой 
нужно стремиться. Если 
христианин провел Великий 
пост как положено, стараясь 
искоренять в себе все худшее, 
побеждая свои грехи и 
страсти, то Господь не лишит 

Чòîáû ïåðåæèòü â ïîëíîòå ðàäîñòü Пàñõè, 
íàäî ñàìîìó âîñêðåñíóòü ñâîåé äóшîé îò ãðåõà

его радости на праздник 
Святой Пасхи.

Зачастую люди загружают 
себя либо работой для 
большего заработка, либо 

шумным досугом, потому 
что не имеют внутри 
душевного покоя. Люди 
стали прагматиками, поэтому 
начинают воспринимать 
праздник как вынужденное 
безделье. Но смысл 
церковного праздника, 
конечно же, не в безделье, а в 
том, чтобы после усиленных 
духовных трудов обрести 
Божию благодать. Благодать 
Божия несет с собой в 
душу мир и покой, такой 
человек пребывает с Богом и 
радуется.

Каждый воскресный день - 
это малая Пасха. Если мы не 
посещаем храм в воскресные 
дни, то показываем, что 
абсолютно равнодушны к 
Воскресшему Христу, нам 
словно неважно, что Он умер 
за нас и воскрес. Как же такой 
человек может быть в вечной 

жизни со Христом, если 
он при жизни игнорировал 
Воскресшего Господа? Если 
человек ходит в храм изредка, 
он остается чужим для 

храма, ему тяжело и 
ничего непонятно, 
а регулярное 
участие в службах 
многое изменяет. В 
храме происходит 
самое главное - 
там очищается 
человеческое сердце. 
Чистое сердце хранит 
в себе мир, и этот мир 
выше земной суеты и 

попечений.
Святые отцы говорят, что 

в каждый праздник Господь 
подает христианам те или иные 
духовные дары - надо только 
очищать свое сердце, чтобы 
быть способными принять 
Божий дар. И можно даже 
заметить, как со временем 
меняется лицо человека, 
еженедельно посещающего 
храм, регулярно 
участвующего в таинствах 
исповеди и Причащения: оно 
становится одухотворенным 
и преображенным, 
освобождается от мучивших 
душу страстей. Господь 
подает Свою благодать 
человеку, имеющему усердие. 
А это усердие обнаруживается 
тогда, когда мы каждый 
воскресный день пребываем 
с Воскресшим Господом.

Диакон Валерий Духанин
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КАК СОХРАНИТЬ ПАСХАЛЬНУЮ РАДОСТЬ?
Оглянуться
Иеромонах Мелитон (Присада), 
настоятель храма Явления 
Божией Матери преподобному 
Сергию Радонежскому Сергиево-
Посадского детского дома для 
слепоглухих:

Если ты идешь к тому, кому 
хуже тебя, кому тяжелее, чем 
тебе, и оказываешь ему милость, 
тогда Господь дает твоей 
душе радость. Просто нужно 
осмотреться — посмотреть, 
кто нуждается в твоей помощи, 
и протянуть ему руку. Кто 
то, может быть, нуждается в 
глобальной помощи, а кто-то 
— просто в улыбке, в добром 
слове. Когда ты даришь радость 
другому человеку, ее становится 
больше. Когда разделяешь 
горе с другим человеком, горя 
становится меньше.

Не расслабляться
Протоиерей Федор Кречетов, 
настоятель московского храма св. 
вмч. Георгия в Грузинах:

Действительно, 
очень важно, 
чтобы человек 
после Пасхи не 
думал, что вот, 
пост закончен, 
Светлая седмица  
прошла, и можно 

духовно расслабиться. Важно 
быть внимательным к себе, 
к своей духовной жизни и 
попытаться и дальше не идти 
по пути греха и самоугождения. 
Иначе точно очень легко потерять 
эту радость.

Не нужно оставлять начатое 
во время поста, и особенно — 
добрые дела. Помощь другим, 
нуждающимся, т. е. принесение 
ДРУГИМ радости — верный 
способ сберечь и пронести 
в своей душе через бытовые 
хлопоты ощущения той самой 
Пасхальной радости.

И уж тем более не останется 
места для Пасхальной радости, 
если человек думает, что вот, во 
время поста мы работали, а теперь 
— отдых, можно расслабиться, 
теперь можно все. Или почти 
все.

Пройти через оставшиеся 
Пасхальные недели с пользой 
можно, если внутренне 
переживать их так же, как недели 
поста, продолжая проводить 
такую же внутреннюю работу.

Видеть значимое
Священник Алексий Ястребов, 
настоятель храма Святых жен-
мироносиц в Венеции:

Каждый из 
нас должен 
н а х о д и т ь 
Пасху в 
ближнем, в 
о к р у ж а ю -
щем нас мире, 
радоваться 

жизни и идти по ней, постоянно 
ощущая свет Воскресения 
Христова. 

Пасхальная радость не покидает 
тебя именно оттого, что ты что-то 
даешь другим. Когда ты радуешься 
с ближним, радость, увеличиваясь, 
возвращается к тебе. 

Но мне кажется, было бы 
нелишне вспомнить даже сейчас, 
когда пост позади, о том, что 
для православных христиан 
Великий Пост — все-таки 
основополагающая подготовка 
к Пасхе. На Западе не принято 
поздравлять друг друга уже 

через неделю после Пасхи. И 
мне кажется, это во многом из-за 
отмены тех канонических правил 
о посте, которые существовали 
в Католической Церкви.

Об этом стоит задуматься на 
фоне того, что у нас сейчас модно 
критиковать, реформировать, 
отмечать негатив, тогда как 
почему-то о хорошем, важном, 
которого больше и которое 
крупнее — говорят не так 
охотно.

Так что если мы 
подготовительные недели и сам 
Великий Пост проводим так, 
как канонически полагается 
нам поститься: телесным 
постом, молитвой, милостынею, 
проживаем его по-настоящему 
глубоко, с чтением молитв, с 
посещением храма Божия, то 
потом и не нужно думать, как 
сохранить Пасхальную радость. 
После всего, что переживает 
человек, что он проходит со 
Христом, проживает с Ним на 
Страстной седмице, Пасхальная 
радость затем будет с этим 
человеком еще долго.

Все просто
Ольга Патрий, незрячая певица, 
лауреат Международных 
музыкальных конкурсов:

На самом 
деле очень 
п р о с т о 
с о х р а н и т ь 
Пасхальную 
р а д о с т ь . 
Н у ж н о 
ловить ду-

шой все, что находится вокруг 
нас. Нам Господь в каждом дне 
дает столько всего хорошего, 
доброго, что невозможно просто 
не испытывать благодарной 
радости. Только нужно учиться 
замечать хорошее.
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ГРЕХ БРЕЗГЛИВОСТИ 
ПЕРЕД ЦЕЛОВАНИЕМ ИКОН И ПРИЧАСТИЕМ

«...Брезгую, там же другие люди губами прикасались...»

Так рассуждают люди 
нецерковные, у них все в 
сознании настроено не как 
у православных. Например, 
боятся причащаться, детей 
причащать — «вдруг 
какую-нибудь болезнь 
подцепят»? Они не 
понимают, что мы 
принимаем Творца 
вселенной, Самого Бога. 

Недавно пришла 
одна такая женщина 
и говорит: «Я хотела 
бы причаститься и 
ребенка причастить». А 
служба уже кончилась, 
крест дали, все ушли. 
Спрашиваем: «Зачем?» — 
«Ну, надо причаститься…» 
– «А что такое причастие, 
Вы знаете?» — «Это когда 
вино и просфорки дают». — 
«Вино можно и в ресторане 
приобрести…» «Нет, мы здесь 
хотим». А то еще скажут: 
«Причастие – это сладенькая 
водичка с вареньем». Вот такие 
глупости… 

Поскольку церковь — это 
кусочек неба на земле, мы 
принимаем в себя Живого 
Бога, Творца вселенной. 
Недаром поется: «Тело 
Христово приимите, 
источника безсмертнаго 
вкусите». Нецерковные 
люди не понимают, что такое 
икона, святые мощи, зачем мы 
прикладываемся к ним, оттого 
и брезгуют. 

Одна женщина — 
микробиолог Ника Ивановна 
Стрельцова — поначалу тоже 
была невоцерковленной. 
Приехала в монастырь, набрала 

святой воды и про нее забыла. 
Вспомнила, когда прошло уже 
больше года. Как микробиологу 
ей было интересно узнать, что 
стало с водой. Стала она ее под 
микроскопом изучать и увидела, 
что в воде совсем нет микробов, 
вода стерильная, живая — по 
структуре своей похожа на ДНК 
здорового человека. Оказалась у 
нее под руками и наговоренная 
вода, ее она тоже посмотрела 
под микроскопом и увидела, 
что структура воды нарушена, 
наподобие ДНК смертельно 
больного человека. Не случайно, 
видно, в сказках говорят о живой и 
мертвой воде. После этого случая 
пришла она в храм, смотрит: 
все прикладываются к иконе. 
Подошла поближе и увидела, 
что икона вся зацелована, а тут 
еще старичок подошел, долго 

перед иконой стоял, после 
него на стекле большое пятно 
осталось. Женщина взяла ватку 
и незаметно стерла это пятно. 
Пришла в лабораторию и ватку 

под микроскоп, подумала: 
«Вот сейчас увижу колонии 
микробов». Но под микро 
скопом ватка оказалась 
стерильной, абсолютно 
чистой. Стрельцова глазам 
своим не поверила, но это 
было так. Потом она взяла 
другую ватку и протерла 
картину, которая висела 
у нее в лаборатории. 
Посмотрела в микроскоп, 
а там микробы кишмя 

кишат. Так она опытно поняла, 
что в церкви все нечистое Святым 
Духом попаляется. Дух Святой 
животворит и все приводит в 
порядок, в гармонию. 

Потому человек, когда 
принимает крещение, очищается 
в Таинстве исповеди и 
освящается через причастие, 
обретает гармонию в душе, все 
в его жизни становится на свои 
места. Когда же человек не кается, 
не причащается, грех разрушает 
в нем внутреннюю духовную 
структуру; идет разрушение 
души и тела. Точно также 
происходит и в государстве: 
когда в государстве народ кается, 
старается соблюдать законы, вся 
жизнь нормализуется и народ 
оживает. Если же не кается, 
государство рушится, умирает…

о. Амвросий Юрасов
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“ЧТО СДЕЛАТЬ, ЧТОБЫ ВЕРНУЛИСЬ ВСЕ?”
ОТКРОВЕНИЯ ВОЕННОГО СВЯЩЕННИКА ОБ СВО

Начинал отец Максим полковым 
священником в полку морпехов 
ДНР, штурмовавшем Мариуполь. 
Месяц неотрывно перемещался 
по переднему краю из 
подразделения в подразделение: 
был с артиллеристами, с мино-
мётчиками, с 
реактивщиками, 
с танкистами.

По его словам, 
чудеса Бог 
являет на войне 
постоянно. Но 
священник на них 
не фиксируется, 
у него другая 
задача — 
побольше людей 
и с п о в е д о в а т ь 
и причастить. 
Тем не менее 
несколько историй отцу Максиму 
запомнились.

“Умягчает” злые снаряды
Многие чудеса СВО связаны с 

Донецкой мироточивой иконой 
Божией Матери “Умягчение 
злых сердец”. Её возят по 
подразделениям и у бойцов 
есть её освящённые копии. Она 
“умягчает” не только злые сердца, 
но и злые снаряды.

В батальоне “Александр 
Пересвет” отец Максим узнал 
об экипаже БТР, с которым 
вскоре после молитвы этой 
иконе случилась история. По 
боевой машине был выпущен 
противотанковый управляемый 
снаряд. Прямое наведение, 
шансов на спасение не было. 
Но за 15 метров управляемая 
ракета… отвернула в сторону! 

Такого здесь ещё не видели.
- В полку один из младших 
офицеров пришёл ко мне 
креститься после того, как прямо 
рядом с ним разорвалась мина 
120 мм, но все до единого осколки 
ушли в другую сторону.

Нечто похожее произошло 
и с самим отцом Максимом. 
Вместе с донецкой поэтессой 
Инной Кучеровой он находился 
в районе местного аэропорта. 
Там в разрушенном Иверском 
монастыре шла совместная 
молитва. Оттуда выехали на двух 
машинах, увидев в небе дрон, 
поняли: сейчас будет обстрел. И 
тут рядом с машинами разорвался 
155-й снаряд.

- Я увидела дым и огонь буквально 
в нескольких метрах. Ожидала, 
что сейчас полетят осколки, но 
они как-то удивительно полетели 
в другую сторону. Мы проскочили 
этот участок дороги по улице 
Стратонавтов неимоверно 
быстро. Вот так Господь уберёг, 
— вспоминает Инна Кучерова.
В другой раз так же в машине 

осколок уже на излёте попал 

в спину отца Максима. В это 
мгновение священник подумал 
о дочери и жене, о том, что 
не хотел бы вернуться к ним 
инвалидом, обузой. И осколок 
не причинил ему вреда, попав в 
металлическую пряжку портупеи. 

Из чего Максим 
С е р п и ц к и й 
сделал вывод:
- Если на войне 
бояться за себя, 
этим только 
притянешь беду, 
а если думать о 
других, о близких, 
Господь будет 
рядом и не даст 
пропасть.

Но всё же как 
о самом большом 

чуде отец Максим рассказал другую 
историю, произошедшую во время 
его последней командировки.

“Сколько из нас 
вернётся?”

Двести парней уходили 
на боевую работу — очень 
серьёзную. Один из них после 
коллективной молитвы подошел 
к батюшке и спросил: “Сколько 
из нас вернётся?”. Другой боец 
тут же заявил: “Все вернутся”. 
Его стали затыкать: “Пусть 
батюшка скажет”. И он сказал:

- Да, вернутся все. Потому что у 
Бога все живы. Вопрос “сколько 
вернётся” — неправильный. 
Лучше спросить: что делать, 
чтобы вернулись все? Молиться 
друг за друга, поддерживать друг 
друга, слушаться командиров, 
чётко выполнять свои задачи.

Отец Максим Серпицкий, священник-доброволец из Новой Москвы, входил в первую группу батюшек, официально 
отправившихся в зону СВО. На сегодня он совершил восемь поездок “за ленту”, провёл там в общей сложности 
почти пять месяцев. На фронте он сделал несколько важных открытий и видел немало чудес.
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Группа ушла, а через два 
часа все 200 человек вернулись. 
Задание отменилось. Те парни, 
которые были на точке, сказали, 
что скопление людей там 
сейчас не нужно, поскольку 
активизировалась вражеская 
артиллерия. Сказали: сами по 
темноте всё доделают.

Можно говорить 
что угодно, но это 
бл а го п о л у ч н о е 
возвращение стало 
будто продолже-
нием разговора 
на тему “сколько 
вернётся?” Под-
т в е р ж д е н и е м 
свыше напут-
ственных слов 
с в я щ е н н и к а . 
Р е з у л ь т а т о м 
к о л л е к т и в н о й 
молитвы.

 
Как Господь являет себя
на войне

Говорят, на войне атеистов нет. 
Это так. За все свои командировки 
священник Максим Серпицкий 
крестил всего семь человек. 
Потому, что на фронте и так 
большинство крещёные. В 
некоторых частях, правда, 
встречаются неоязычники. Но, 
как правило, если туда приезжает 
священник, у них это проходит.

В батальоне “Александр 
Пересвет” отцу Максиму 
встретился воин с позывным 
“Мухомор”. На голове у него 
был символ “коловрат”, а сам 
он называл себя гностиком. Но 
после разговоров с батюшкой 
принял крещение, и сейчас у него 
другой позывной. Атеистов на 
фронте нет, потому что в каждом 
из нас живёт внутренний порыв 
к Творцу, всякая душа хочет 
встречи с Ним. Но в мирной 
жизни повседневные заботы 
заслоняют Бога. А на войне 

шелуха суеты слетает, и человек 
остаётся с Ним один на один.

СВО многое открывает о 
жизни, о людях, о Боге. За 
время, проведённое на фронте, 
батюшка много раз видел как 
достоинства и недостатки у 
людей умножаются на глазах. 
Если есть в душе червоточина, 

она разрастается до гигантских 
размеров: это может проявляться 
в бахвальстве, в стяжательстве, 
в подлости и других мерзостях, 
сопряженных с войной.

И наоборот, люди с хорошими 
задатками и светлой душой 
ведут себя героически. И этого, 
светлого гораздо больше.

- Если человек думает о товарищах, 
о тех, кого защищает, у него 
появляются дополнительные силы 
— он чувствует Покров Божий. А 
если он малодушничает, проявляет 
жестокость, то наказание приходит 
незамедлительно. Так Господь 
являет себя на войне.
Отца Максима поразили 

выполняющие боевые задачи 
шахтёры — невероятно 
смиренные и героические люди. 
Поразила донецкая и луганская 
молодежь, которая ждёт 18 лет, 
чтобы пойти на фронт.

 В “старых” регионах России 
кто-то своих детей отмазывает 
от армии, а в новых они сами 
рвутся защищать Родину. Но это 

не разница между воюющим 
Донбассом и мирной Москвой. 
Это разница между людьми.

- Я дежурю в Москве на самом 
большом мобилизационном 
пункте. Через меня прошло уже 
несколько тысяч добровольцев. 
Хороших, правильных ребят. 
Которые шли защищать Родину. 

Среди них было 
много коренных 
москвичей, а не 
тех, кто приехал в 
Москву за сладкой 
жизнью,— говорит 
отец Максим.

Один детина 
бегал по 
военкомату и 
тряс справками, 
доказывая, что он 
вообще никуда не 
годен и что его по 
ошибке призвали. 

Но в этом ничего нового, по 
словам батюшки, нет:

- Во время битвы под Москвой 
огромный поток людей покидал 
город, набитый скарбом, а кто-
то, даже не имея здоровья, шёл в 
ополчение.

Когда победим?
Многие в России до сих пор 

не понимают, что происходит. 
Не знают, что на Западе 
сатанизм уже стал реальностью, 
нормой жизни, что там давно 
открываются храмы сатане. 
В России тоже произошла 
утрата религиозных ценностей. 
Потому и случилась война. 
Очистительная.

Эта война не закончится, пока 
весь народ не мобилизуется, не 
объединится. Мы победим в тот 
момент, когда все поймут, какой у 
нас враг, — уверен отец Максим

Владилен Чертинов, 
издательство “Царьград”
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ЛИТУРГИКА
Пðîñêîìèäèÿ

Еще до того, как началась служба 
в храме, в алтаре совершается 
проскомидия. Проскомидия – 
это самое важное поминовение о 
живых и усопших. Кроме этого - 
это первая часть литургии, 
такое чинопоследование, 
во время которого из 
просфор, вынимаются 
частицы.

Священник совершая 
проскомидию молится: 
«Господи, помяни рабов 
Твоих...» и перечисляет 
имена. И все записки, 
которые вы давали накануне 
вечером в предыдущий 
день, или утром, берутся в 
алтарь. Чтец или пономарь встает 
рядом со священником, который 
совершает проскомидию, и 
читает их. И священник всех 
поминает. Так совершается первое 
поминовение.

Тут не просто молитва за 
того или иного живого или 
умершего, а очищение грехов 
этой самой бескровной Жертвой.
Тут каждая часть, проникаясь 
Кровью Спасителя, делается уже 
предстательницей пред Ним за 
того, о чьем имени она вынута.

Вот почему вынуть из 
просфоры частицу о живом 
или умершем за Литургией 
в Православной Церкви 
всегда считалось самым 
спасительным и плодотворным 
поминовением.

Поминовение на проскоми-
дии, изъятие частиц о здравии 
и о упокоении, а потом 
погружение их в потир – 
ВЫСШЕЕ ПОМИНОВЕНИЕ В 
ЦЕРКВИ!!!

Проскомидия еще символи-
зирует собой рождество Иисуса 
Христа и совершается в алтаре 
скрытно для верующих, находя-
щихся в храме, — так же, как 
скрытно, неведомо для мира 

произошло рождение Спасителя.
Верующие в первой части 

Литургии (проскомидии) 
не участвуют. Они просто 
пишут записки и оставляют 
их. В то  время как священник 
молиться у жертвенника, люди 
ходят и ставят свечки в храме, 
прикладываются  к иконам, и 
мысленно говорят: «Помяни, 
Господи…» и называют себя 
или произносят имена своих 
близких, усопших или живых.

В записках, пишут имена 
только тех, кто крещен в 
Православной Церкви!!!

Обычно проскомидия 
совершается священником на 
жертвеннике, при закрытом 
алтаре, вполголоса. Завершается 
она, когда на клиросе читаются 
3-й и 6-й (а иногда и 9-й) часы 
по Часослову.

Все частицы, вынутые с 
поминовением о здравии и 
о упокоении, священнник 
кладет на специальное блюдо – 

дискос, где лежит уже частица 
хлеба, которая станет Телом 
Христовым. Называется эта 
частица «Агнец». Потом это 
блюдо с Агнцем перенесут во 
время Великого входа и поставят 

на престол. Эти частицы, 
как бы люди эти, будут 
возле Агнца, возле Самого 
Христа лежать.

После того, как все 
причастники приобщатся 
Святых Тайн, священник 
влагает в потир возлежащие 
на дискосе частицы о святых, 
о живых и усопших.

Это делается для 
того, чтобы святые в 
ближайшем соединении с 

Богом возрадовались на небесах, 
живые же и мертвые, чьи имена 
указаны в записках, омывшись 
самой Пречистой кровью Божия 
Сына, получили оставление 
грехов и жизнь вечную.

Об этом говорят и слова, 
произносимые при этом священ-
ником: «Отмый, Господи, грехи 
поминавшихся зде, Кровию 
Твоею Честною».

Вот почему необходимо 
совершать поминовение живых 
и усопших именно в Церкви, на 
литургии — ведь именно здесь 
происходит очищение Кровию 
Христовой совершаемых нами 
ежедневно грехов. Жертва, 
принесенная Господом нашим 
Иисусом Христом на Голгофе и 
ежедневно во время литургии 
приносимая на святом Престоле, 
является полной и совершенно 
исчерпывающей платой за 
наш долг Богу — и только она, 
подобно огню, может попалить 
в человеке все его прегрешения.
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ДЕТСКАЯ СТРАНИЧКА

Слонялся Петя по дому. Все 
игры надоели. Тут мама дала 
поручение сходить в магазин и 
ещё подсказала:

- Наша соседка, Мария 
Николаевна, ногу сломала. Ей 
хлеба купить некому. 
Еле по комнате 
передвигается. Давай, 
я позвоню и узнаю, 
может ей что купить 
нужно.

Тётя Маша звонку 
обрадовалась. А 
когда мальчик принёс 
ей целую сумку 
продуктов, она не знала, 
как его и благодарить. 
Почему-то показала 
Пете пустую клетку, в 
которой недавно жил 
попугай. Это был её 
друг. Тётя Маша за ним 
ухаживала, делилась 
своими думами, а 
он взял и улетел. Теперь ей 
некому слова сказать, не о ком 
заботиться. А что это за жизнь, 
если не о ком заботиться?

Петя посмотрел на пустую 
клетку, на костыли, представил, 
как тётя Маша ковыляет по 
опустевшей квартире, и в голову 
ему пришла неожиданная мысль.
Дело в том, что он давно копил 
деньги, которые ему давали на 
игрушки. Всё не находил ничего 
подходящего. И вот теперь 
эта странная мысль - купить 
попугайчика для тёти Маши.

Попрощавшись, Петя 
выскочил на улицу. Ему 
захотелось зайти в зоомагазин, 
где когда-то видел разных 

ПОПÓГÀЙЧИÊ
попугайчиков. Но теперь он 
смотрел на них глазами тёти 
Маши. С каким из них она 
могла бы подружиться? Может, 
этот ей подойдёт, может, этот?

Петя решил расспросить 

соседку о беглеце. На следующий 
день он сказал маме:

- Позвони тёте Маше... 
Может быть, ей что-нибудь 
нужно?

Мама даже замерла, потом 
прижала сына к себе и 
прошептала:

- Вот и ты человеком 
становишься... Петя обиделся:

- А разве раньше я 
человекомне был?

- Был, конечно был, - 
улыбнулась мама. — Только 
теперь у тебя ещё и душа 
проснулась... Слава Богу!

- А что такое душа? — 
насторожился мальчик.

- Это способность любить.

Мама испытующе посмотрела 
на сына:

- Может, сам позвонишь?
Петя засмущался. Мама сняла 

трубку: Мария Николаевна, 
извините, у Пети к вам вопрос. 

Я сейчас ему трубку 
передам.

Тут уж деваться 
было некуда, и 
Петя смущённо 
пробормотал:

- Тётя Maшa, может, 
вам купить что-
нибудь?

Что произошло на 
другом конце провода, 
Петя не понял, только 
соседка ответила каким-
то необычным голосом. 
Поблагодарила и 
попросила принести 
молока, если он пойдёт 
в магазин. Больше ей 
ничего не нужно.

Опять поблагодарила. Когда 
Петя позвонил в её квартиру, 
он услышал торопливый стук 
костылей. Тётя Maшa не хотела 
заставлять его ждать лишние 
секунды.

Пока соседка искала деньги, 
мальчик как бы невзначай стал 
расспрашивать её о пропавшем 
попугае. Тётя Маша охотно 
рассказала и про цвет, и про 
пове-дение...

В зоомагазине таких по 
цвету попугайчиков оказалось 
несколько. Петя долго выбирал.
Когда же он принёс свой подарок 
тёте Маше, то... Я не берусь 
описывать, что было дальше.

Представь это сам...
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Кади́ло – металлический сосуд, 
используемый в литургической 
практике Православной 
Церкви для совершения 
каждения (курения ладана) — 
важнейшего богослужебного 
символического действия.

В христианской Церкви, 
согласно Преданию, каждение 
практиковалось уже со времён 
земного служения апостолов. 
Кроме того, из Священного 
Писания Нового Завета мы 
узнаём о том, что волхвы, 
пришедшие поклониться Христу, 
среди прочих даров преподнесли 
Богомладенцу ладан, а евангелист 

Иоанн Богослов видел в 
Откровении в Небесном храме 
Ангела, приемлющего золотую 
кадильницу (Откр.8:3-5).

Между тем в научном 
сообществе циркулирует мнение, 
согласно которому практика 
использования кадила утвердилась 
в Церкви не ранее IV в.

Камила́вка – (греч. καμελαύκιον 
(камелавкион) – головной убор 
в виде расширяющегося кверху 
цилиндра, обтянутый материей.

Считается, что это название 
заимствовано от названия 
византийских головных 
уборов, изготовлявшихся 
из верблюжьей шерсти (по-
гречески, верблюд — κύμηλος 
(камилос)).

Фиолетовая богослужебная 
камилавка дается в качестве 
награждения архидиаконам, 

протодиаконам и священникам.
Черная камилавка – 
принадлежность облачения 
рясофорного монаха, а также 
богослужебного облачения 
иеродиакона.

Канди́ло (от греч. κανδήλα, лат. 
candela — лампада, свеча) —

1) подвесной на цепях 
светильник в виде чаши;

2) большой подсвечник, 
стоящий перед иконой в храме;

3) источник света в храме, 
такой как свеча, подсвечник, 
лампада.

Кандило является 
символом «света духовного», 
просвещающего мир. За 

богослужением кандила горят 
всегда, даже при солнечном 
свете, при этом количество 
возжигаемыхкандил зависит от 
торжественности совершаемого 

богослужения. Кандило 
«знаменует церковь и милость, 
и просвещение, еже дается во 
все человечество, ибо лепо есть 
приносити свет чести ради ко 
истинному свету Богу, и елей 
щедрот ради, а масло милости 
его», — говорится в «Скрижали».

Кампа́ны – название колоколов, 
встречающееся в Церковном 
Уставе. Происходит от названия 
местности в Италии – Кампани, 
где впервые начали изготовлять 
колокола (в нач.VII в.). Термин 
вошел в греческий язык с 
заимствованием колоколов с 
Запада в Византию в кон. IX в.

В русских богослужебных 
книгах слово кампан стало 
использоваться с XV в. В списках 
Студийско-Алексиевского 
устава и в ранних списках 
Иерусалимского устава 
встречаются только термины 
било (великое, железное), древо 
(великое, малое), клепалце 
(малое). В печатном издании 
Типикона 1695 г., используемом 
в настоящее время в Русской 
Православной Церкви, слово 
кампан как единственное 
обозначение колокола встречается 
часто, заменив в большинстве 
случаев термины било и древо. 
В русской церковной литературе 
слово кампан может обозначать и 
металлическое било.

СЛОВАРЬ ПРИХОЖАНИНА
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О болезни

Небесная мзда за болезнь
— Как поживает твоя мать?
— Плохо, Геронда. Время от времени у неё 

очень высоко поднимается температура, 
и это причиняет ей невыносимую боль. Её 
кожа трескается, покрывается ранами, и 
по ночам она не может уснуть

— Знаешь, ведь такие люди — мученики. 
Если не полностью мученики, то наполовину 
точно.

— А у неё, Геронда, вся жизнь — одно 
сплошное мучение.

— Значит и мзда, которую она получит, будет 
сугубой. Знаешь, сколько ей предстоит получить? 
Рай ей гарантирован. Видя, что человек может 
вынести тяжелую болезнь, Христос даёт ему 
эту болезнь, так, чтобы за малое страдание в 
жизни земной человек получил многую мзду в 
небесной вечной жизни. Он страдает здесь, но 
получит мзду там, в жизни иной, потому что 
есть Рай, и есть воздаяние [за скорби].

Сегодня приходила одна женщина с 
больными почками. Она уже много лет ходит 
на гемодиализ . “Батюшка, — попросила она 
меня, — пожалуйста, перекрестите мне руку. 
На моих венах нет живого места, и я не могу 
даже нормально делать гемодиализ”. — “Эти 
раны и язвы на твоих руках, — сказал я, — в 
жизни иной превратятся в алмазы большей 
цены, чем алмазы мира сего. Сколько лет ты 
ходишь на гемодиализ?” — “Двенадцать”, — 
ответила она. “Стало быть, — ответил я ей, — ты 
имеешь право и на [духовное] “единовременное 
пособие” и на “минимальную пенсию””. Потом 
она показала мне рану на другой руке и сказала: 
“Батюшка, эта рана не закрывается. Через неё 

БЕÑЕДÛ ÑТÀÐЦÀ 
ПÀИÑИЯ ÑВЯТОГОÐЦÀ

видно кость”. — “Да, — ответил я ей, — но 
через неё видно ещё и Небо. Терпи, желаю тебе 
доброго терпения. Молитвенно желаю, чтобы 
Христос умножил в тебе Свою любовь и ты 
забывала о боли. Конечно, я могу пожелать 
тебе и другого: того, чтобы твоя боль утихла, но 
тогда исчезнет и многая мзда. Следовательно, 
лучше то, что я пожелал тебе сначала”. От этих 
слов несчастная женщина получила утешение.

Когда тело претерпевает испытание, душа 
освящается. От болезни страдает тело, наш 
глинобитный домик, но от этого будет вечно 
радоваться хозяин этого домика — наша 
душа — в том небесном дворце, который 
готовит нам Христос. 

Когда человек в полном порядке в отношении 
здоровья, то это как раз значит, что у него что-
то не в порядке. Лучше бы ему чем-то болеть. 
Я получил от своей болезни такую пользу, 
какую не получил от всего подвига аскезы, 
который совершал до того, как заболел. 
Поэтому я говорю, что если у человека нет 
обязанностей [по отношению к другим], то ему 
лучше предпочитать здоровью болезни. Будучи 
здоровым, человек остаётся в должниках, а вот 
от болезни, относясь к ней с терпением, — он 
получит мзду. Когда я жил в общежительном 
монастыре , туда однажды приехал один святой 
епископ, очень старый, по имени Иерофей. 
Он был на покое и подвизался в скиту Святой 
Анны. Когда, уезжая, он садился на лошадь, у 
него задрались брюки и все увидели его страшно 
опухшие ноги. Монахам, которые помогали ему 
сесть на лошадь, стало жутко. Епископ понял это 
и сказал: “Это самые лучшие дары, которыми 
наградил меня Бог. Я прошу Его, чтобы Он у 
меня их не забирал”.

“Слова. Том IV. Семейная жизнь”
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Ñâò. Èîàíí Çëàòîóñò
Áîã ÿâëÿåò Ñâîþ âåëèêóþ ìèëîñòü äëÿ 
òîãî, ÷òîáû òû îñâîáîäèëñÿ îò ãðåõîâ, à 
íå äëÿ òîãî, ÷òîáû ïðèáàâëÿë íîâûå. Íå 
çëîóïîòðåáëÿé Áîæèèì äîëãîòåðïåíèåì, 
êîòîðûì Îí âåäåò òåáÿ ê ïîêàÿíèþ.

Íåäîñòîèí ïðîùåíèÿ òîò,  êòî ïî 
ïðè÷àùåíèè ñíîâà ñîãðåøàåò; íåäîñòîèí 
çäîðîâüÿ òîò, êòî ïî èñöåëåíèè ñíîâà ñàì 
ñåáå ïðè÷èíÿåò ðàíû; íåäîñòîèí  î÷èùåíèÿ  
òîò,  êòî  ïî  î÷èùåíèè ñíîâà îñêâåðíÿåò 
ñåáÿ.

Ïðï. Ñèìåîí Íîâûé Áîãîñëîâ
Êòî ïðîíèêíóò ñòðàõîì Áîæèèì, òîò íå 

áîèòñÿ îáðàùàòüñÿ  ñðåäè  çëûõ  ëþäåé.  
Èìåÿ  âíóòðè ñåáÿ ñòðàõ Áîæèé è íîñÿ 
íåïîáåäèìîå îðóæèå âåðû, îí ñèëåí áûâàåò 
íà âñå è ìîæåò äåëàòü äàæå òî, ÷òî ìíîãèì 

êàæåòñÿ òðóäíûì è íåâîçìîæíûì. Îí õîäèò 
ñðåäè íèõ,  êàê ãèãàíò ñðåäè îáåçüÿíîê 
èëè ëåâ ñðåäè ïñîâ è ëèñèö, óïîâàÿ íà 
Ãîñïîäà, òâåðäîñòüþ ìóäðñòâîâàíèÿ  
ñâîåãî èçóìëÿåò èõ, óæàñàåò ñìûñëû èõ, 
ïîðàæàÿ èõ ñëîâàìè ïðåìóäðîñòè, êàê 
æåçëîì æåëåçíûì.

Ïðï. Èîàíí Ëåñòâè÷íèê
Ëó÷ ñîëíå÷íûé, ïðîíèêíóâøèé ÷ðåç 

ñêâàæèíó â äîì, îñâåùàåò â íåì âñå, òàê 
÷òî âèäíà áûâàåò è òîí÷àéøàÿ ïûëü, 
íîñÿùàÿñÿ â âîçäóõå;  ïîäîáíî ñåìó è êîãäà 
ñòðàõ Ãîñïîäåíü ïðèõîäèò â ñåðäöå, òî 
ïîêàçûâàåò åìó âñå ãðåõè.

Ñâÿòèòåëü Ëóêà (Âîéíî-ßñèíåöêèé)
Âñå  áëàãî÷åñòèâûå,  âñå  äîáðûå  áîÿòñÿ  íå 

çàêîíà,  èáî  ïðåñòóïëåíèÿ  íå  ñîâåðøàþò,  
à áîÿòñÿ Áîãà, ýòî áîÿçíü óäåðæèâàåò 
ìíîãèõ èç íàñ îò ñîâåðøåíèÿ ãíóñíûõ è 
ãðÿçíûõ äåë.

Ïðï. Ñåðàôèì Ñàðîâñêèé ÷óäîòâîðåö
Îïàñàéòåñü, ÷òîáû íå ïðîñèòü ó Ãîñïîäà 

òîãî, â ÷åì íå áóäåòå èìåòü êðàéíåé 
íóæäû. Íå îòêàæåò Ãîñïîäü âàì è â òîì 
çà âàøó ïðàâîñëàâíóþ âåðó âî Õðèñòà 
Ñïàñèòåëÿ, èáî íå ïðåäàñò Ãîñïîäü æåçëà 
ïðàâåäíûõ íà æðåáèé ãðåøíûõ è âîëþ 
ðàáà Ñâîåãî ñîòâîðèò íåóêîñíèòåëüíî, 
îäíàêî âçûùåò  ñ  íåãî,  çà÷åì  îí  
òðåâîæèë  Åãî  áåç îñîáîé íóæäû, ïðîñèë 
ó Íåãî òîãî, áåç ÷åãî ìîã áû âåñüìà 
óäîáíî îáîéòèñü.

Выдержки из книги 
“Наставления  святых  отцов  

и Подвижников  благочестия  
 повседневной жизни (мысли  и  советы)”

СВЯТЫЕ ОТЦЫ О СТРАХЕ БОЖИЕМ


